



令和4年 9月 30日 豊玉南小学校だより

令和 **4** 年度 **10** 月号

# 役割を与える

副校長 彌永英俊

今、学校では 10 月 7 ・ 8 日に行われる体育学習発表会に向けて、どの学年も一生懸命に練習に取り組んでいます。はじめは先生の踊りを真似して何とか踊っていた子供たちも、すっかり振付を覚えリズムに乗って踊れるようになってきました。

各学年の演技や競技の練習の他にも、高学年の児童を中心に係活動にも取り組んでいます。本校では、日常的に活動している委員会ごとに、それぞれ役割を分担して体育学習発表会の係活動を行っています。こうした係の活動を通して、高学年の児童は体育学習発表会を運営面で支える経験をし、集団への所属意識や連帯感を養い、責任をもって自己の役割を果たすことの大切さを学びます。これは各クラスで行われている当番活動や係活動も同じことです。裏を返せば、この役割を受けもつということは子供たちにとっては活躍の場が与えられているということにもなります。自己の役割を果たすことで、「みんなの役に立っている」「自分は必要とされている」という自己有用感を感じることができるのです。

先日、放課後のトミーズルームで避難訓練が行われました。その振り返りの中でスタッフさんから次のような報告を受けました。この避難訓練では、人数確認にかなりの時間がかかるということが毎年の課題としてあります。そこで、今年度は思い切って、この人数確認を高学年の児童に任せてみたというのです。すると、リーダーシップを発揮する子が数名現れ、瞬く間に人数確認が終わったそうです。顔や名前をよく知っていて、コミュニケーションも円滑に図れる友達同士。これまでは、スタッフさんが担っていた役割ですが、子供たちを信じて任せることで、『子供たちは主体的に活動し責任をもってその役割を果たす。』スタッフさんは子供たちを大いに褒めてあげたそうです。

私たち大人は、子供たちの主体性を育むと言いながらも、知らず知らずのうちに子供たちの活躍の機会を奪ってしまっていることがあるのではないでしょうか。子供たちに役割を与え、見守り、評価・称賛してあげることで、子供たちは主体的に考え、活動し、経験を通して成長していく。そんな時の子供たちは、実に伸び伸びとしているように感じます。来週行われる体育学習発表会、演技や競技だけでなく様々な役割を分担し、児童・保護者・教職員が協働して実施されていることにも目を向けて、子供たちの活躍にあたたかい言葉をかけてほしいと考えています。・・・ところで、各ご家庭の中でお子さんの役割はありますか。家族の一員として、受けもっている仕事があれば、「いつもありがとう。○○のおかげで家族が助かっているよ。」と前向きな言葉をかけられる機会もきっと増えることと思います。

### 10月の行事予定

1日(土)	都民の日	17日(月)	個人面談(希望制)①
3日(月)	委員会活動(6校時)		エコライフチェックウィーク
4 日(火)	安全指導・点検	18日(火)	個人面談(希望制)②
6日(木)	午前授業(1~5年)	20日(木)	個人面談(希望制)③
	体育学習発表会前日準備(6年5校時)		通学路安全点検
7日(金)	体育学習発表会(児童鑑賞日)	21日(金)	個人面談(希望制)④
8 目(土)	体育学習発表会(保護者鑑賞日)		読書旬間終
	給食あり 4時間授業	24日(月)	クラブ活動(6校時)
10日(月)	スポーツの日	25日(火)	特別時程 午前授業
11日(火)	読書旬間始	3 1 日(月)	安全指導・点検
12日(水)	特別時程 午前授業		委員会活動(6校時)
	(2-1のみ5時間授業)		7 0
13日(木)	避難訓練(二次避難)	(0) = (0)	

移動教室事前保護者会(5年)

#### 今月の生活目標

# 落ち着きのある生活をしよう

体育学習発表会の練習も佳境を迎え、どの学年もゴール目指して全力疾走です。雨の日も多いので、校内外では落ち着いて生活し、思わぬ怪我や事故に気を付けていきます。ご家庭でも早寝早起きや適度な運動、朝ご飯をしっかりとることを心掛けてほしいと思います。

#### **〈 4年の窓 〉** 4年担任 成田 優喜

5月の連休明けから、5年生から引き継いでウサギの世話が始まりました。総合的な学習の時間にウサギについて調べたことを生かしながら、飼育をしています。生き物の命を預かり、責任をもって世話をする姿が見られます。

4年生は、毎日「きらりノート」(日記)を書いています。昨年度に引き続いての取組ですが、まとまった文章が書けるようになってきました。社会の「わたしたちのくらしと水」で学習したことを新聞にまとめています。国語の「新聞を作ろう」の単元で学習したことを生かし、文を要約して記事を書くことに挑戦しました。年間を通して「書く力」を伸ばし、自分の思いや気持ち、考えを明確にして表せるようにしていきたいと考えています。

2学期は、体育学習発表会に向けて表現ダンスの 練習を頑張っています。表現ダンスは、クールな YOASOBIの「群青」、そして可愛い「ジャンボリ ミッキー」、「学園天国」の曲に合わせて、格好良 さと可愛らしさを合わせ、体を大きく動かして踊り ます。「音と動きと心の三原色」をぜひご覧ください。

総合の「もっと誰もが関わり合えるように」では、 アイマスク体験や高齢者体験などを通して、バリア フリーやユニバーサルデザインなどについても学 んでいきます。

今まで積み重ねてきた経験や価値を自分達で実 感できるようになってほしいと思います。

#### **〈 読書旬間 〉**学校図書担当 奥 律枝

豊玉南小学校の子供たちがさらに多くの本に触れ、 読書への関心を深めることができるように、読書旬間を実施しています。10月は練馬図書館から各クラス、共通のテーマで集められた40冊の本を借ります。自分では手に取らないようなジャンルも読むことができることでしょう。2月の読書旬間は図書委員会が各学級へ読み聞かせを行う予定です。

佐口恵子学校図書館管理員が週に2日ほど勤務しており、読み聞かせや本の選択、調べ学習への助言など、子供たちの疑問をすぐに解決できるよう環境を整えています。蔵書が電算化されてからスムーズな貸し出しが可能となり、図書室を利用する児童が増えています。学期ごとに新刊も配架しています。是非多くの児童に本を手に取ってもらいたいです。

#### 【エコライフチェック事業について】

練馬区では、 $3\sim6$  年生を対象に地球温暖化防止への取り組みとして「エコライフチェック事業」を実施しています。10 月 17 日 $\sim21$  日の中で1 日、エコライフチェックを行う日をご家庭で決めて取り組んでください。詳細は、後日配布のお便りとチェックシートをご覧になり、10 月 28 日までに提出をお願いします。

◇給食費・教材費 引き落とし日①10月 5日(水) ②10月17日(月)入金をよろしくお願い申し上げます。

## **〈体育学習発表会〉** 体育主任 乙藤 康次郎

2年前から比べると活動の制限は緩和されてきているものの、依然として人との接触は避けるような工夫が求められています。日頃の体育の授業では、「体を動かす楽しさ」や「仲間と協力するおもしろさ」を子供たちが実感できるような内容を取り入れています。体育学習発表会では、その楽しさやおもしろさを子供たちが表情や動きで表現してくれることを願っています。

今回は、体育学習発表会という形になってから3回目の実施となります。昨年度に続き、児童鑑賞日と保護者鑑賞日の2日間に分けて実施することで、子供たちの真剣な姿をじっくりと参観していただけます。9月中旬から限られた時間の中で息を合わせてきた「表現種目」や、ゴールに向かって一生懸命走る「徒競走」を拍手で盛り上げてください。

また、5・6年生は縁の下の力持ちとして係活動を頑張ってくれました。当日大きく掲げられる発表会のスローガンや大プログラム、会を盛り上げる赤組・白組のイメージキャラクターのポスターや、児童鑑賞日で行われる種目のアナウンスや準備・整理運動、校歌演奏、校内に設置された意気込み掲示板や体調管理を促すポスター…。当日の発表を通して、子供たちのこれまで積み重ねてきた努力、そして成長を感じていただければと思います。ありあまる子供たちのエネルギーを存分に注げる2日間となる予定です。ぜひ温かい声援をお願いいたします。